
大公報記者 易曉彤

【大公報訊】記者易曉彤報道：受疫情影響，安老院
舍長者與家人見面機會大減，部分更出現抑鬱、焦慮等徵
狀。市區重建局聯同非牟利機構推出 「健齡樂聚」 計劃，
支援安老院舍長者的身心靈健康。計劃亮點之一是為重建
區的私營安老院舍引入智齡機械人 「金醫生」 ，除協助院
舍消毒、幫長者進行健康檢測外，還會唱歌逗長者開心，
更具備視像通訊功能等，有院舍負責人稱讚其 「大大減輕
人手壓力，亦令長者會開懷大笑」 。

三院舍作試點 80長者受惠
市建局的「健齡樂聚」在深水埗重建項目範圍及附近三

間私營安老院舍作為試點，旨在透過運用智齡科技和藝術
活動，為長者提供身體和情緒健康支援，共惠及約80名長者。

「金醫生」 進駐松恩護老之家將近半年，每早都會定
時、定點在院舍巡邏噴灑消毒。院舍負責人江姑娘說，以
往院舍需派員每兩小時清潔公用地方，自 「金醫生」 進駐
後，原本負責消毒的職員可改為照顧長者，而院舍未有大
規模爆發新冠，只出現個別零星感染個案。

「金醫生」協助消毒量血壓
「將機械人取名為 『金醫生』 ，是想令其人像化，讓

長者感覺像有醫生的陪伴和照顧。」 黃金時代基金會運營
總監黃惠娜表示， 「金醫生」 除了可以協助消毒，還可以
協助護理員為長者量度血壓、體溫等維生指數，並以藍牙
即時接收數據，上載至雲端系統，從而減輕員工的工作
量。院友還可以用 「金醫生」 與親朋友好視像通訊，亦可
跟 「金醫生」 智能互動，加強社交訓練和技巧。

院友蕭婆婆在做健康檢查時十分緊張，但當看到 「金
醫生」 的屏幕上顯示出數據正常時，馬上就鬆下一口氣。
蕭婆婆更親昵地稱「金醫生」為「八婆」，猶如自己的密友。

「健齡樂聚」 計劃還為院舍安排了義工探訪和藝術活
動，與長者一齊畫畫、玩遊戲。藝全人總經理馮婉嫻表
示，首堂藝術活動時，不少長者都好安靜和被動，但到第
二堂時，很多人都有很大轉變，會在課堂完結時開心地說
下次再見，更有長者會在課堂前幫手設置活動範圍，有人
則預早 「坐定定」 等課堂開始。經過數堂的活動，馮婉嫻
見到長者比開始時更開心，精神狀況亦有改善， 「當他們
望住自己的作品展露笑容，說聲多謝，就感覺藝術創作是
心靈鎖匙，打開了長者的心窗。」
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密室吸水煙 兩男女一氧化碳中毒
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檢視醫療器材保養程序

中大醫院揭同樣問題 兩手術室停用
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大公報製圖

區議會改革

區議會組成形式多元 利吸各階層意見
應做好諮詢角色 與政府充分協調



聯合醫院日前發生罕
見塌手術燈意外，導致一
名麻醉助理被擊中肩膊受
傷。事後，醫管局全面檢
查各公立醫院使用同型號
手術燈的手術室，再發現
當中16支手術燈的螺絲

存在風險，16間手術室要停用。
使用同類手術燈的手術室，竟發現多

間存有同類風險，顯示事件並非個別情
況。尚幸出問題的手術燈被及時檢測出
來，未造成連串事故及人員傷亡，事故讓
當局深深上了一課。

事件暴露了醫療器材供應商在醫療器
材維修保養出現嚴重缺失，若非聯合醫院

發生塌手術燈意外，醫管局進行緊急檢查
找出其餘16支問題手術燈，這16支手術
燈便成為計時炸彈，威脅病人及醫護人員
生命安全。

塌手術燈事件告誡我們，不能忽視醫
療器材供應商維修保養問題，包括保養過
程中是否有嚴格監管、核實程序，維修保
養是否存在走過場，得過且過情況。16支
手術燈出狀況，並非1支、2支出問題的事
實，向我們展現問題嚴重性，必須堵塞所
有漏洞。

醫院除了手術燈外，還有大量醫療器
材需要維修保養，必須從這次塌手術燈事
件中汲取教訓，檢視相關機制及程序，嚴
防類似事件發生在其他醫療器材上。

蔡樹文
透視鏡
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全國人大常委會委員譚耀宗表示，如
果區議會由多於一種形式組成屬於 「好
事」 。他認為，如果區議會組成形式多
元，選舉、委任或間接選舉等形式亦可以
互為補充，吸納社會不同階層的意見。他
形容，中央政府非常關心區議會，特區政
府亦積極研究，相信很快會有定論，他並
不擔心改制會影響民意授權，因為吸納社
會不同意見的方式有很多種。

全國政協提案委員會副主任王惠貞表
示，2019年區議會選舉有大批攬炒派政客
靠鼓吹黑暴上位，但國安法實施及完善選
舉制度後又立即辭職或逃往外國，是非常

不負責任的行為。對於特區政府日前表示
已展開地方行政檢討，她表示歡迎。王惠
貞建議未來的區議會構成更為多元，既有
投票產生的區議員，同時也有經委任產生
的區議員。 「直選區議員更了解居民的需
求，而委任的議員可以發揮專長從專業角
度解決問題，他們各有優勢，相互配合可
以兼顧不同需求，不斷提升居民生活質
素。」

倡推部分間選及委任議席
東九龍居民委員會秘書長余維俊表

示，過去一段時間特區政府礙於外部勢力

及反對派的政治壓力下，擴大了區議會的
政治權力，惟變相令到議會充斥政治議題
完全凌駕地區事務的情況。他期望未來的
區議會和區域組織可以做好地區管理的諮
詢角色，和政府地區部門充分協調，解決
地區一直長期的老大難問題；擔任政府和
市民的橋樑，協助市民排擾解難。他認為
議會架構應保留直選議席，但要擴大其服
務範圍，讓區議員思考社區問題時候可廣
闊一些，同時應推出小部分從地區分區委
員會、地區防火委員會和撲滅罪行委員會
產生的間選議席及委任議席，加強議會專
業及多元化。

【大公報訊】衞生防護中心周日（19
日）接獲通報，一名21歲女子及一名23歲
男子曾到訪有人吸食水煙的處所後失去知
覺，懷疑一氧化碳中毒，送院治理。據了
解，事發時涉事場所房間內全部門窗均關
上，並開動空調，懷疑 「密室中毒」 。

據悉，涉事地點為為九龍灣宏光道8號
一個私人房間。據報兩人事發時在該個私

人房間內吸食水煙，並以炭作吸食水煙時
的燃料，當時房間內的所有門窗關上，並
開動空調。兩人被發現昏迷後，即被送往
聯合醫院，再轉送東區醫院接受治療，稍
後已經出院。

衞生防護中心提醒，一氧化碳是一種
無色、無臭、無味的氣體，它是因不完全
燃燒含碳燃料（例如煤炭）而產生的副產

品。市民應正確使用燃燒燃料的裝置，並
須確保有良好的通風。

人若處於低濃度一氧化碳的處所，可
能出現頭暈、頭痛、疲倦和噁心等症狀；
而處於高濃度一氧化碳，更可能出現視覺
受損、協調紊亂、失去知覺和腦部受損等
症狀，甚至死亡。市民如懷疑一氧化碳中
毒，必須立即求醫。

【大公報訊】記者龔
學鳴報道：現屆區議會任
期將於今年年底完結。特
區政府日前宣布已展開地
方行政檢討，確保未來安

排符合基本法及 「愛國者治
港」 原則，提升基層治理效能。多名代表委員認
為，如果區議會組成形式多元，可以吸納社會不
同階層的意見。有地區工作者期望未來的區議會
和區域組織可以做好地區管理的諮詢角色，和政
府地區部門充分協調。
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港漫畫

▲聯合醫院日前發生嚴重事故，有大型手術燈
從天花板掉落，一名麻醉助理被撞傷肩膊。

聯合醫院2月18日有大型手術燈從天花板掉落，一名
麻醉助理被撞傷肩膊。掉落的手術燈，由生產商Getinge
負責保養，自2015年起使用，對上一次保養日期為2022
年12月。

醫管局昨晚公布最新調查結果，表示已完成檢查公
立醫院手術室所有Getinge生產的不同型號手術燈，合共
50支，確定當中34支安全，可以繼續使用，餘下16支不
同型號手術燈的螺絲可能存在風險。醫管局已暫停使用
有關手術燈，亦已要求承辦商盡快更換有風險的螺絲，
確保病人及員工的安全。

醫管局：安排檢查其餘品牌
醫管局高級行政經理（工程）源栢樑表示，醫管局

非常重視事件，負責保養維修醫療儀器的團隊過去幾日
已全面檢查有關品牌的手術燈，現時運作的手術室已確
定安全。他說，醫管局一直有既定程序為手術燈進行定
期檢查及保養，事件後已經要求承辦商加密檢查手術燈
的次數，以後每一至兩星期會檢查一次。

為了加強保障安全，醫管局已安排檢查其餘品牌的
手術燈，預計未來數天內會完成，亦已制定使用手術燈
的最新指引供員工參考，加強保障病人及員工安全。

醫管局總行政經理（醫療成效及科技管理）黎靖匡
表示，仍有16間手術室需要暫時停用，分布於不同聯
網，有少量預約手術服務受影響需要改期，公立醫院已
陸續通知受影響的病人及重新安排手術時間，並會為病
人提供協助。

醫務衞生局局長盧寵茂發聲明形容事件嚴重，絕對
不能接受。他昨日早上跟醫管局管理層召開會議，已責
成對方必須與承辦商嚴肅跟進及徹查，全速妥善處理後
續工作。他亦要求管理層檢討處理類似事件機制，包括
信息公布流程，並提交檢討報告及建議。他又對受傷員
工致以慰問，希望受事件影響的病人諒解。

盧寵茂：已責成醫管局徹查
另外，私家醫院聯會指接到衞生署通知，要求各私

院檢視院內手術燈是否有問題。中大醫院表示，檢查同
一品牌手術燈，其中兩間手術室的手術燈有潛在風險要
停用；其餘手術室繼續運作，至今沒有病人受影響，手
術服務一切如常。

養和醫院表示，院內有使用同款手術燈，院方工程
人員檢查後確定安全無誤，亦已安排承辦商安排檢查，
暫時無手術受影響。

聖德肋撒醫院表示，一至兩年前透過同一承辦商，
買入同一牌子、另一個型號的手術燈，初步已由工程師
檢查，無發現有問題，亦已要求承辦商周三到醫院檢
查，無手術室要停用。

荃灣港安醫院表示，並非使用涉事品牌的手術燈，
該院手術燈供應商有定期檢查手術燈的懸掛系統及安全
裝置，確保儀器有效安全運行，最近於上月份已進行全
面定期檢查。院方十分關注手術燈安全事件，亦已經要
求供應商安排額外的安全檢測，以進一步保障病人及員
工安全。
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聯合醫院手術燈墜下事件有新進
展，醫院管理局完成檢查公立醫院全
部50支同一生產商的手術燈，發現其
中16支手術燈的螺絲可能存在風險，

16間分布不同聯網的手術室要暫時停
用，有少量預約手術服務受影響需要改期。至於私家醫
院，中大醫院檢查同一生產商的手術燈後，發現兩間手術
室的手術燈亦有潛在風險，要暫時停用。

醫務衞生局局長盧寵茂直言事件非常嚴重，絕對不能
接受，已責成醫管局必須與承辦商嚴肅跟進及徹查事件。

公院大檢查 16支手術燈存風險

唔使驚，

麻醉咗就睇唔到佢
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